

PARASHAH EQEB

Iojanán bar Moreh

La parashah Equeb significa “consecuencia” y abarca desde el 7:12 hasta el 11:25 del libro de Debarim. La parashah hace parte de la segunda sección en que hemos dividido el libro de Debarim: Repetición de la Torah, con advertencias y repeticiones.

Podemos encontrar en la parashah las siguientes partes:

- ✧ En el capítulo 7, bendiciones de la obediencia;
- ✧ En el capítulo 8, la advertencia de no olvidar al Eterno en la prosperidad;
- ✧ En el capítulo 9 repetición de consecuencias de rebelarse contra el Eterno.
- ✧ En el capítulo 10 hasta el verso 11, un recuento de cómo se tuvieron el segundo par de tablas de la Torah;
- ✧ Del verso 12 a final del capítulo podemos hablar de una esencia o síntesis de la Torah;
- ✧ Y en la fracción del capítulo 13, premios de la obediencia.

En la parashah se encuentran 8 mitzvot de la mitzvah 428 a la 435. El año pasado estudiamos dos mitzvot referentes a asuntos de idolatría. Para esta ocasión tomaremos la mitzvah 428 que dice: “Precepto de bendecir a Eloha por el sustento” (Debarim 8:10). Leamos el texto de la Torah:

י וְאָכַלְתָּ וְשָׂבַעְתָּ וּבֵרַכְתָּ אֶת־יְהוָה אֱלֹהֶיךָ עַל־הָאָרֶץ הַטֹּבָה אֲשֶׁר נָתַן־לָךְ:
 10 Veajaltá vesabata, uberajtá et-IHWH eloheja al-haáretz hatobah asher natan-laj.

10 Y comerás y te saciarás, y bendecirás a IHWH tu Eloha por la tierra buena que te habrá dado.

Esta es la única oportunidad en que la Torah nos prescribe ofrecer una bendición a Eloha (R. Behayé).

Literalmente Mosheh quiso decir, cuando vengas a la Tierra de Israel, después de haber sufrido las vicisitudes de la esclavitud egipcia y de la

travesía del desierto, cuando te asientes en la Tierra de Israel y comas de sus frutos, deberás agradecer al Nombre del Santo, Bendito El.

Mosheh, habiendo mencionado la gran abundancia que encontraría en la tierra de Canaán, considera necesario advertirles contra el abuso de esa abundancia, que era un pecado al que estarían más propensos tan pronto entraran en la tierra prometida, inmediatamente salieran del desierto estéril.

El los dirige al deber en una situación próspera. Pueden comer incluso a plenitud, no excederse ni sobrepasarse; pero siempre recordando a su benefactor, el iniciador de su fiesta, y nunca dejar de darle gracias después de la comida: entonces tú bendecirás al Señor tu Eloha.

Se debe tener cuidado de comer o beber tanto que se indisponga uno mismo para este deber de bendecir al Eterno, más bien con el objetivo de servir a Eloha con mayor alegría y amplitud.

No deben tener ninguna comunión con aquellos que, cuando han comido y se han llenado, bendicen falsos dioses, como los israelitas habían hecho en su adoración al becerro de oro, Shemot 32:6: *Y al día siguiente madrugaron, y ofrecieron holocaustos, y presentaron ofrendas de paz; y se sentó el pueblo a comer y a beber, y se levantó a regocijarse.*

Cabe aquí presentar **una definición del concepto “berajah”** -bendición-. En opinión de Abarbanel se distinguen tres categorías de “berajot” -bendiciones- en el Tanaj:

- a) cuando Eloha. bendice al hombre, derrama a raudales sobre la persona el bien y la abundancia.
- b) cuando el hombre bendice a Eloha., Lo reconoce, Le agradece y Lo loa.
- c) cuando el hombre bendice a su prójimo, para prepararle para recibir los mejores deseos de bien y de abundancia.

Rabí Halev (precisa: “...La berajah tiene por función establecer una distinción entre lo sacro y lo profano. Agrega a lo profano la chispa de lo sagrado, mientras evoca el mundo ideal y abstracto y su aporte al mundo material. Así la berajah acrecienta nuestra satisfacción espiritual en el momento en el que la pronunciamos”.

Según los rabinos del Talmud, esta berajah - bendición- es un precepto por comisión que se llama “**bircat hamazón**” – o sea la bendición para después de las comidas que incluyen pan. Debe incluir en su fórmula una alusión a la Tierra de Israel, aunque este precepto tiene vigencia también, en cualquier otro país en que nos hallemos.

Los rabinos instituyeron que se debe recitar *birkat hamazón* (La Bendición después de las Comidas) aunque solamente haya comido un *kezait* (una porción del tamaño de una aceituna) de pan¹.

Y como algo típico de los rabinos talmúdicos, en vez de dejar a la espontaneidad cumplir con la mitzvah, formalizaron este precepto del Eterno en una oración pública y formal llamada *Birkat hamazón*, entonces la integraron en cuatro partes²:

1. *Birkat Hazán La bendición a El que alimenta a todas las criaturas*³: Pero según el midrash, no hay otra fuente que lo diga, fue Mosheh quien instituyó ésta bendición cuando los judíos recibieron el *man*.

El milagro del *man* que cayó del Cielo mientras los judíos estaban en el desierto una demostración evidente de que Eloha, con Su bondad, provee a todas las criaturas. Más tarde, cuando se alimentaron de los frutos de su propia labor en la Tierra, debían ser conscientes que el pan terrenal es concedido por el mismo atributo de bondad Divina.

En su primera bendición reconocemos que, si bien las tareas del ser humano son las que aseguran su sustento, sin embargo, es HaShem quien nos provee de alimentos tanto a nosotros como a todas las criaturas⁴.

2. *Birkat Haaretz/La bendición sobre la tierra*⁵: Según el Midrash, fue lehoshua quien presentó esta segunda bendición cuando él y su pueblo

¹ Berajot 20

² Rambam Berajot 2:6

³ Véase Sidur Bircat Shlomó p. 270: *Baruj atá Adonai Elohenu melej haolam hael hazan...*

⁴ L´Rashra R´bejai

⁵ Véase Sidur Bircat Shlomó p. 271: *Nodé lejá Adonai Elohenu al shehinjalta laabotenu...*

ingresaron a la Tierra, el deseo largamente anhelado por Mosheh y su generación⁶.

En esta bendición se menciona la mitzvá de *brit-milá* (*circuncisión*), pues, según el midrash, por el mérito de la circuncisión, Eloha entregó *Eretz Israel* al pueblo judío⁷. También, continua el Midrash, le agradecemos por Su Torah, expresando de ese modo que el propósito final de tomar posesión de *Eretz Israel* era estudiar y cumplir los preceptos de Eloha⁸.

3. *Birkat Ierushalaim La bendición de Paz por Ierushalaim y el Beit Hamiqdash*⁹: Otra vez, según el Midrash, los reyes David y Shlomó fijaron la tercera bendición, que peticiona la continuidad del reinado de la casa de David y por la paz sobre Ierushalaim y el Beit Hamiqdash. (Después de la destrucción, se modificó el texto y se pide a Hashem por la reconstrucción de Ierushalaim).

Se pregunta el Midrash, ¿Por qué en la semana retiramos todos los cuchillos de la mesa antes de comenzar *birkat hamazón*?

Una de las razones incluye un trágico accidente. Una vez un judío, mientras recitaba la bendición que implora a Hashem por la reconstrucción de Ierushalaim sintió tan profundamente la tristeza de la destrucción que tomó un cuchillo de la mesa y se lo clavó en su corazón¹⁰.

4. *Hatob Vehametib La Bendición a El que es bondadoso y hace el bien*¹¹: Esta bendición fue agregada por los rabinos talmúdicos para conmemorar un milagro que ocurrió en conexión con la rebelión de Bar Kojbá después de la destrucción del Segundo Templo¹²:

⁶ Sigue diciendo el Midrash que el texto original de Iehoshua fue על שהנחלת לנו (al sheinjalta lanu) Tú nos legaste una herencia, un bien deseable y una Tierra extensa, pero que los rabinos lo modificaron para que dijera: *laabotenu* , "Tu diste a nuestro padres.."

⁷ Nuestra línea netzarita prefiere decir que "por la bondad del Eterno", no por mérito de nada, aunque la circuncisión puede tomarse como condición que el Eterno dispuso para dar la tierra.

⁸ Shibli aleket, R'bejai, Bereshit Rabá

⁹ Véase Sidur Bircat Shlomó p. 273: *Rajem Adonai Elohenu ...*

¹⁰ Shibli Aleket

¹¹ Véase Sidur Bircat Shlomó p. 275: *Baruj atá Adonai Elohenu melej haolam hael abinu ... (línea 6) hamélej hatob vehametib...*

¹² Berajot 48

Bar Kojbá y sus seguidores se negaron a rendirse ante el emperador romano Adriano. En su lugar, Bar Kojbá enroló a 200.000 hombres en su ejército, exigiendo a cada uno que se amputara un dedo para probar su coraje. Sin embargo, los rabinos le informaron: "Está prohibido hacer que los judíos se dañen a sí mismos".

"¿Entonces, cómo puedo probar su fortaleza? preguntó Bar Kojbá.

Los rabinos contestaron, "Acepten en su ejército solamente a aquellos hombres que puedan arrancar de raíz un cedro en el Monte Lebanón". Entonces probó a unos 200.000 hombres de esta forma y los enroló.

La fortaleza individual de Bar Kojbá era maravillosa. Podía atrapar los proyectiles de los enemigos con una rodilla y devolverlos, matando a muchos¹³. (Como consecuencia de la fuerza sobrenatural de Bar Kojbá, Rabí Akibá lo proclamó el Mashíaj).

Adriano no pudo vencer al ejército de Bar Kojbá, que se había retirado a la ciudad fortificada de Betar, que estaba densamente poblada, orgulloso de sus muchos habitantes eruditos. Contenía cientos de *Bate Midrash* para adultos y numerosas escuelas de Torah para niños. Los chicos solían decir: "Si el enemigo avanza hacia nosotros, saldremos y lo apuñalaremos con las puntas de hierro de nuestras plumas". (Su actitud reflejaba confianza en el "mérito" de sus estudios de Torah y que la misma los protegería. Sin embargo, por los pecados del pueblo judío, finalmente los romanos envolvieron a cada niño con su propio pergamino y le prendieron fuego).

Durante tres o cuatro años Adriano trató infructuosamente de ingresar a Betar.

La ciudad estaba protegida en forma divina en "mérito" a Rabí Elazar de Modiin, quien vistió arpillera y cenizas, ayunó y rogó diariamente al

¹³ Es la forma en que el Midrash personifica el que el ejército de Bar Kojbá había aprendido cómo devolverle con catapultas al enemigo romano las piedras que estos les lanzaban.

Todopoderoso: "Amo del Universo, no te sientes a juzgar hoy"¹⁴. Así, Adriano decidió abandonar el sitio y regresar a su hogar.

Mientras tanto, un Kutí (Samaritano) informó al emperador, "Mientras que el viejo gallo - Rabí Elazar - siga poniéndose cenizas encima no podrán conquistar la ciudad. Sin embargo, yo tengo un plan para detenerlo".

Poco después, mientras Rabí Elazar estaba parado orando, el Kutí se le acercó y fingió susurrarle algo al oído.

Los informantes posteriormente comunicaron a Bar Kojbá, "Observamos un incidente sospechoso. Un Kutí es cómplice de una conspiración con Rabí Elazar y juntos deben estar planeando la rendición de la ciudad a los romanos".

Bar Kojbá convocó al Kutí y le preguntó: "¿Qué secretos revelaste a Rabí Elazar?"

"Si te revelo secretos gubernamentales", contestó el Kutí, "Adriano ordenará mi ejecución. Si no, tú me matarás. Prefiero suicidarme antes de revelar algo".

Convencido que Rabí Elazar estaba realmente planeando la entrega de Betar a los romanos, Bar Kojbá lo convocó y preguntó, "¿Qué fue lo que te susurró el Kutí?"

"¿Cómo sé?" contestó el rabino inocentemente. "Su susurro era tan bajo que no lo pude oír; además, estaba concentrado en mis oraciones. ¿Qué asunto tengo con él?"

Convencido que estaba siendo engañado por el rabino, Bar Kojbá lo acusó de inmediato de traidor y lo condenó a la pena de muerte. Lo mató de un solo golpe.

Una Voz Celestial declaró inmediatamente, "Has causado el deterioro del brazo del pueblo judío (Rabí Elazar los sostenía con la fortaleza de su

¹⁴ Nosotros los netzaritas, siguiendo una tradición bien judía, también oramos al Eterno por los "méritos" de Ieshua. Eso significan las palabras "*beshem Ieshua HaMashiaj*" al final de nuestras oraciones.

tefilá) y enceguecido su ojo derecho (Rabí Elazar iluminó al pueblo con su Torah). Por lo tanto, el brazo y la vista del pueblo (Bar Kojbá, sobre quien recae el liderazgo) se perderán¹⁵".

Los pecados del pueblo judío causaron que Betar se perdiera de ahí en adelante¹⁶. Adriano pudo ingresar y *Bar Kojbá* fue asesinado.

Los romanos masacraron cruelmente a todos los ciudadanos judíos, jóvenes y viejos. El torrente de sangre que sobrevino es imposible describirla; fluyó como un río rojo hasta el *Gran Mar*¹⁷.

Adriano decretó que las víctimas de Betar no podrían ser enterradas. (Su intención era doble: publicar el destino de quienes se negaron a rendirse ante él y molestar a los judíos sobrevivientes con la polución producida por los restos en descomposición).

Señaló un gran viñedo, veintinueve por veintinueve kilómetros, donde fueron arrojados los muertos de Betar.

Los restos de los habitantes de Betar yacieron sin sepultura durante veinticinco años. Los judíos estaban muy preocupados. Rabí Gamliel y su Beit Din decretaron ayunos públicos y recogieron enormes sumas de dinero con las que sobornaron al emperador para que revocara este edicto. Sin embargo, esto no se logró hasta que las riendas del poder del gobierno romano cambiaron de mano.

El alivio que sintieron los judíos cuando finalmente se les permitió enterrar a sus hermanos fue tremendo. Además, descubrieron que un milagro había ocurrido en esos años lúgubres de la historia judía: los restos no se habían descompuesto.

¹⁵ Es una declaración muy honesta del Midrash reconocer que Bar Kojbá no solo fue un mesías frustrado sino un falso mesías que no dio pruebas de ser justo.

¹⁶ ¿Cuáles fueron los pecados que precipitaron la destrucción de Betar? Según algunas opiniones de la Guemará (Ierushalmi Taanit 4:5) la prostitución estaba difundida, según otros, la gente jugaba a la pelota. La última opinión implica ya sea que los habitantes jugaban a la pelota en Shabat, profanando el honor del día; o que pasaban el tiempo en un entretenimiento vano en lugar de ocuparse de estudiar Tora.

¹⁷ Eja Rabi 2:5

El Beit Din de *Yavne*, bajo el liderazgo de Rabí Gamliel, compuso una cuarta bendición para birkat hamazón: '*Hatob* Quien es bueno' por haber preservado los cuerpos sin vida (una bondad para los vivos, quienes se salvaron del hedor), '*Vehametib* Quien hace el bien' al permitir que los muertos fuesen sepultados (que es un acto de misericordia hacia los muertos)¹⁸.

¿Por qué fue incluida esta bendición en la Oración para después de las Comidas?

La caída de Betar representó la conclusión trágica de la destrucción del Templo. Después de la bendición anterior en la que pedimos a HaShem la reconstrucción de Ierushalaim agregamos una bendición que recuerda los eventos de Betar con la esperanza que el Mashiaj vendrá pronto y Eloha curará las heridas que sufrió nuestro pueblo¹⁹²⁰.

Una persona debe recitar birkat hamazón, agradecer a Hashem por la comida que recibió, palabra por palabra con alegría, exaltación y la debida concentración²¹.

"*Y Boaz comió y bebió y su corazón estaba feliz*" (Rut 3:7). ¿Por qué 'estaba feliz su corazón'? Se puso de un humor alegre después de comer, para poder recitar Birkat Hamazón de todo corazón.

Por último Hizekuni nos recuerda las palabras del Talmud (T.B. Berajot 35A): si la persona tiene la obligación de pronunciar una berajah "después de haber comido y haberse hartado y satisfecho su apetito, con mayor razón deberá decir una berajah antes de comer, cuando este hambriento y deseoso; y de allí el deber de pronunciar la bendición de "*hamotzí lejem min haarets*" -el que saca pan de la tierra-, antes de comer pan".

¹⁸ Ierushalmi, Taanit 69, Bamidbar Rabá 23:7

¹⁹ Tur Orzajaim 189

²⁰ Esto nos enseña a los netzaritas o cambiarle la intención de esta oración o a cambiar la oración ya que Akibá, rabino converso, respetable por su amor a Israel y por su erudición, abuelo intelectual de la Mishnah, sin embargo, defendió la línea rabínica farisea en contra de la línea netzarita y cometió, por tanto, el error de declarar Mesías a Bar Kojbá en vez de Ieshua.

²¹ Zohar Jadash 68

Todo el que tenga la bendición del Eterno debe glorificarle. Así como aquí se nos enseña a bendecir después de comer, la tradición judía enseñaba a bendecir al Eterno previamente según la clase de comida que tuviéramos delante. Nuestro Rebe nos dejó ejemplo de respetar esa tradición de bendecir también al Eterno antes de comer (Mat14:19-20): *Entonces mandó a la gente recostarse sobre la hierba; y tomando los cinco panes y los dos peces, y levantando los ojos al cielo, bendijo, y partió y dio los panes a los discípulos, y los discípulos a la multitud. Y comieron todos, y se saciaron; y recogieron lo que sobró de los pedazos, doce cestas llenas.*

En cada cosa debemos dar las gracias. Por ello se nos enseña: *Dad gracias en todo, porque ésta es la voluntad de Eloha para con vosotros en Ieshua HaMashiaj* (1Tes 5:18). De esta ley nuestro pueblo tomó el uso loable de bendecir al Eterno, no sólo en las comidas solemnes, pero en muchas ocasiones; Si bebían una copa de vino levantaban la copa y decían: *baruj atá Adonai elohenu mélej haolam boré pri hagefen*, bendito seas Adonai nuestro Eloha, rey del universo, que creó el fruto de la vid que alegra el corazón. Si se gozaban con el olor de una flor, decían, *baruj atá Adonai elohenu mélej haolam boré isbe besamim* bendito seas Adonai nuestro Eloha, rey del universo, que creó esta fragancia. Como nos dice también Rab Shaul en 1Co 10:31 *Si, pues, coméis o bebéis, o hacéis otra cosa, hacedlo todo para la gloria de Eloha.*

Cuando den gracias por los frutos de la tierra deben dar las gracias por la tierra misma, que le fue dada a nuestro pueblo por promesa para todos nuestros goces, como se hace en la *bircat hamazón*. Esto debe darnos ocasión de bendecir al Eterno por nuestras viviendas; y los bene Abraham por qué no, deben dar gracias por la nación en que el Eterno los haya colocado.

Shabat Shalom